

# El Eco de Cartagena

DIARIO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## El conflicto del pan resuelto

La Asamblea.—Medidas energicas.—Escándalos.—Fórmula aceptada.—Los panaderos se hacen un lío.—El pueblo protesta.—Pan barato.—Vitores al Gobernador.

Deja nos para hoy, por sernos completamente imposible, dado lo avanzado de la hora, el poder dar a conocer a los lectores algunos detalles más de la importantísima reunión que se estaba celebrando en el Ayuntamiento bajo la presidencia del Gobernador Civil señor Medina.

Como prometíamos anoche, hoy seguimos nuestra reseña del acto y a fuer de imparciales, hemos de decir la verdad, pase a quien pase.

El representante de las sociedades obreras Amancio Muñoz, que seguía en el uso de la palabra cuando enviamos a las ojivas las últimas cuartillas para la edición de ayer, se expresó en términos duros para los patronos panaderos, e hizo saber al Gobernador que los obreros que él representa les era completamente imposible el poder seguir adquiriendo el pan en los precios que hoy tenía y terminó pidiendo al Gobernador que el pan grande, mejor expresado el de quilo, fuese rebajado no cinco céntimos, como otros pedían, sino diez menos que el coste de harinas. El público aplaudió grandemente a este joven.

El señor Frigard, hace a continuación uso de la palabra, dedicando frases de elogio a la presidencia y con una breve pero enérgica intervención en términos breves el conflicto de hoy.

Opina que no debe cargarse ahora la responsabilidad a los almacenistas, pues estos señores que ofrecieron sus harinas a los panaderos al principio del conflicto, se han visto que ni un solo panadero les adquirió un quilo.

Esto prueba, sigue diciendo, que los panaderos tenían existencias por recibir las directamente de las fábricas.

Termina pidiendo que el pan de familia debe ser rebajado diez céntimos por quilo.

El Gobernador, visto que la mayoría de los reunidos, se expresan en iguales términos, en particular las clases trabajadoras, con una energía extraordinaria pide a los panaderos piensen bien para dar su última palabra sobre esa baja, pues hace falta tratar de otras cosas mucho más importantes que la presente y que son relacionadas con el mismo asunto.

Cortés pide la palabra y en verdad francos, lector, no debía de haberlo hecho, pues se puso francamente al lado del gremio de panaderos tratando de hacer historia que conoce toda Cartagena y es más, quiso demostrar que el pueblo de Cartagena quiere el pan caro.

El Gobernador, muy prudentemente, corta la peroración del edil señor Cortés, pues el pueblo protestaba de aquellas manifestaciones, como también los representantes obreros.

Vuelve Amancio Muñoz, a hacer uso de la palabra para hacer solo una pregunta al Gobernador y es, que qué se debe de hacer con los tahoneros que dan el pan malo y falto de peso.

El señor Medina contesta: Denunciarlos y mandarlos a la cárcel.

El público prorrumpe en vitores y aplausos oyéndose voces de *Viva el Gobernador justiciero* y honrado.

El señor Medina, con tonos energicos vuelve a repetir que no consiente ni manifestaciones de agrado ni desagrado y que si no se le hace caso ordenará desalojar el salón, cosa que él no quiere, pues comprende que el pueblo al que hay que hacerle justicia a todo trance, debe presenciar los debates, pero sin coacciones ni agasajos (voces de *muy bien, muy bien*).

Habló después el presidente del gremio de panaderos señor Gómez y él públicamente muestra su desagrado. El Go-

bernador recomienda calma, dá fuerte acompañamiento y logra imponerse a todos. Lo que dijo el señor Gómez sentimos no oírlo, pues habló sin duda para él solo.

### La fórmula

La expuesta por el señor Madrona es fabricar tres clases distintas de pan con tres clases de harina también distintas, o sea de 1.ª, 2.ª y 3.ª indicando precios, en armonía con los señalados a las diferentes clases de harinas.

Esta fué aceptada inmediatamente, pero el Gobernador inspirándose en el sentir de la clase trabajadora redactó esta otra.

Pan de lujo en piezas pequeñas a cinco céntimos más del precio que tenga la harina.

Pan grande de medio kilogramo al mismo precio de la harina.

Panes de un kilogramo al mismo precio de la harina.

Panes de un kilogramo elaborados con harinas candales de primera a cinco céntimos menos que la harina mientras haya en el establecimiento pan de la clase que se expresa a continuación.

Pan grande de kilogramos elaborado a diez céntimos menos que el precio de la harina.

Los tahoneros quedan obligados hasta tanto no se provean de harina de trigo duro y cuando se hubiera terminado el pan de esta clase a elaborar pan de kilo con harinas candales a diez céntimos menos que el precio del coste de harinas.

Al leerse esta fórmula, vuelven a reproducirse las manifestaciones de agrado hacia el Gobernador, al señor Frigard, Dorda, Zamora y a los representantes de los obreros Muñoz y Pagán.

La fórmula del gobernador fué aceptada por todos; el señor Gómez presidente del gremio de tahoneros, intentó hablar, pero se hace, un gran lío y el Gobernador, corta la pensación y queda aprobada la fórmula entre los aplausos del público.

### Sesión secreta

El señor Medina, aprobada esta fórmula, dice que ahora se han de tratar otras cosas más importantes para lo cual recomienda al público abandone el local.

Se oye en estos momentos una voz que dice: ¿Señor Gobernador, se puede saber que cosas son esas?

El Gobernador responde: voy a explicarlas. Se trata de que los señores panaderos han de procurar que no falte PAN MAÑANA NI EN UNA SEMANA; los almacenistas que NO FALTE EN UN MES y nosotros, las autoridades, que NO FALTE EN UN AÑO (grandes aplausos), para lo cual todos han de hacer números y he aquí el porqué la reunión será secreta.

El público abandona el salón haciendo grandes comentarios de la actitud bien colocada en que está el Gobernador.

### Segunda reunión

Después de pasada media hora, volvió a constituirse la asamblea y el Gobernador dió cuenta a los reunidos, de que todos quedaban comprometidos a que el pan no faltaría en Cartagena, acordándose que la alcaldía publicará los precios que desde mañana han de regir, quedando al mismo tiempo el hagan, sobre la mala calidad del pan y la falta de peso, para lo cual se castigará a los tahoneros.

Requerido por el señor Medina, acudió a esta reunión el presidente de

obreros panaderos José Gómez, para tratar de la huelga que éstos tienen planteada y después de una breve discusión se acordó nombrar árbitro al Gobernador y los obreros panaderos ofreciéronse para seguir trabajando por CUENTA DEL MUNICIPIO y suenos por LOS PATRONOS, hasta que no resuelva el Gobernador.

Un patrono panadero, el señor Zaplana, trató de desmentir ciertas afirmaciones del obrero José Gómez, pero el señor Medina le prohibió seguir hablando en contra del obrero.

A las diez y media de la noche terminó el acto, que fué de importancia suma para los intereses de Cartagena.

### Un mitin

El próximo domingo a las once de su maña tendrá lugar un importante mitin en el teatro Circo, organizado por las sociedades obreras de Cartagena, en el que se protestará una vez más de la cuestión de la carestía de las substancias.

En este acto harán uso de la palabra elementos oradores.

### Comentarios

Al conocerse la solución dada al conflicto, comenzaron, como es natural, a hacerse varios comentarios fundados, pues durante el tiempo que se viene tratando este asunto.

Algunos aseguraban que los panaderos amasarían el pan barato en malas condiciones y lo expenderían falto de peso.

No suponemos que así lo hagan pero si desgraciadamente así fuese, seríamos los primeros en censurar duramente al señor Alcalde.

Respecto a la falta de peso los comentarios son muchos pues nadie se explica que la autoridad local antes de lo que ha sucedido hubiera ordenado a sus dependientes la visita diaria en todos los establecimientos para revisar las pesas y medidas.

Para el Alcalde accidental don Domingo Madrona eran todas de alabanzas por que en un corto lapso de tiempo ha podido resolver esta cuestión que viene tratándose desde el mes de Marzo.

Y para el digno Gobernador Civil don César Medina todo era anoche después de terminarse la sesión, plácemes y aplausos, pues durante todo el día sin descansar un momento para llegar a solventar un conflicto tan grave como el planteado y que a cada instante tomaba suma gravedad.

También los comentaristas aplaudían la actitud noble en que se han colocado los obreros panaderos, pues después de declararse en huelga, como tenemos dicho, se ofrecieron incondicionalmente al señor Madrona para seguir elaborando el pan, evitando así el triste espectáculo de que nuestra población hubiese estado sin pan el lunes pasado.

Ahora, decían algunos, es necesario que el Alcalde y los ediles no dejen este asunto, y con verdadera energía eviten cuanto pudiera dar margen para que dentro de unos días por intransigencia de unos o por interés de otros vuelva a plantearse tan grave problema.

### Buena gestión

El alcalde accidental señor Madrona ha visitado esta mañana la fábrica de harinas del señor Magro y después de una larga conferencia con dicho fabricante ha pedido obtener el señor Madrona que dicho industrial facilitará diariamente unas veinticinco sacas de cien kilos de harinas marca las tres FFF al precio de setenta y una pesetas puestas en el lugar que desee el comprador, que venía vendiendo en la fábrica el señor Magro al precio de setenta y tres pesetas los cien kilos.

Como se vé las gestiones hechas por el alcalde interino no han podido dar mejor resultado.

### La huelga del Muelle

Como dijimos anoche esta mañana se han declarado en huelga unos mil doscientos obreros que están ocupados en la carga y descarga de minerales en el Muelle de Alfonso XII.

En algunos vapores se trabaja con esquirols, habiéndose registrado en las primeras horas de la mañana de hoy una pequeña coacción por la que ha sido detenido por la policía un huelguista.

Las autoridades han tomado precauciones para garantizar la libertad del trabajo.

### ¿Será verdad?

Llegan hasta nosotros, a la hora de cerrar nuestra edición, que los obreros de la fábrica de Peñarroya, en Santa Lúcia han planteado la huelga.

Nosotros al publicar esto, solo lo hacemos a título de información.

## De Sociedad

### Los que viajan

Ha regresado de la Corte en donde ha permanecido unos días el fabricante de esta plaza don Vicente Magro.

Marchó a Alicante acompañado de su esposa el Ingeniero industrial don Serafín Alamo Bernal.

Procedente de Murcia hemos tenido el gusto de saludar al rico industrial de aquella plaza, nuestro querido amigo don Juan García Sánchez, el que ha regresado esta tarde a la Capital, acompañando a su sobrina la bella señorita Pepita Mateo.

### Notas varias

Alcalde, el Alcalde en propiedad don Alfonso A. Carrión.

### Enfermos

Completamente restablecido de la enfermedad que le retuvo en cama unos días, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo don Alfonso Torres, ingeniero director de la fábrica de Productos Químicos de ésta.

Se encuentra ligeramente indispueta la esposa de don César Medina, Gobernador civil de esta provincia.

### Por los desamparados

En vista de las excepcionales circunstancias que atravesamos ha sido suspendida la función que mañana noche estaba anunciada en el Teatro Circo a beneficio de la Casa Expósitos.

Dicha función según nos ha manifestado su organizadora doña Rita Saura, se celebrará dentro de unos días.

### Huelga solucionada

La huelga de obreros panaderos que desde hace quince días existía en el Algar y que amenazaba extenderse en gran parte de nuestra región minera ha sido solucionada felizmente por el alcalde accidental señor Madrona el que invitó a los patronos y obreros a una reunión celebrada en esta Alcaldía y en la que quedaron solucionadas las deferencias entre unos y otros.

De no haber sido así tal vez a estas horas la huelga de mineros hubiera sido general en nuestra siera.

### La renombrada lampara



tiene en venta:

Juan Soler e hijo, Aire, 32  
CARTAGENA

## De la guerra trágica

### BALANCE SEMANAL

(De nuestro servicio especial)

La nueva fase de la gran ofensiva germana, comenzada el lunes 15 con recia impetuosidad, sufrió en su desarrollo una paralización momentánea por efecto de una aventurada maniobra de Foch a la derecha del frente germano de batalla.

El avance alemán fué impetuosísimo; en sus comienzos se determinó por la progresión de las dos alas, a derecha e izquierda de Reims; más luego, a partir de la segunda jornada, el avance hacia el Este de Reims se contuvo, sin que a ello obligasen, ni muchísimo menos, la resistencia de los aliados, y el otro, el de las riberas del Marne, cruzó este río por numerosos puntos, estableció sobre él una sólida cabeza de puente, conquistó las alturas inmediatas a la orilla meridional del susodicho curso de agua, y avanzó resuelta y victoriosamente en dirección al Sur y al Este, con amenaza inmediata sobre Epernay y sobre Chalons, y con lejano amago sobre la capital de Francia. Fué entonces cuando Foch maniobró rápidamente, iniciando una ofensiva contraofensiva entre el Aisne y el Marne con la intención de caer sobre el lado derecho del ángulo de penetración que forman las líneas germanas en esta zona del Marne, creyendo poder perforar la línea del referido ángulo, copando entonces varias divisiones teutonas, recuperando una buena zona de terreno perdido y a dueño de la iniciativa táctica.

La maniobra de los aliados, que inicialmente fué insuficiente y porque a las 48 horas de desarrollarse esta nueva batalla ya estaban en acción las reservas teutonas, que prestamente restablecieron el equilibrio táctico.

Hay que reconocer en la maniobra de Foch una brillante concepción estratégica, pero es preciso reconocer también que el desarrollo táctico del plan no correspondió a la magnitud de la empresa. Con su agresividad sólo ha conseguido dos efectos el Generalísimo francés: el de la suspensión del avance germanico al Sur del Marne, con el consiguiente rearmamiento del lío, y el de la evacuación ordenada y silenciosa de Chateaux Thierry.

En cambio su rival realizó frente a la maniobra de los aliados otra peligrosísima y de difícil ejecución: un repliegue de línea ante la presión del enemigo; tan ordenada y tan precisa fué la evolución, que los franceses no se dieron cuenta del abandono de las posiciones y reiteradas veces se lanzaron al asalto, siendo todos ellos contenidos por el fuego flanqueante de las baterías germanas emplazadas en otras posiciones laterales y a retaguardia.

También da fé de la perfección de la maniobra germana el hecho de que los prisioneros capturados por los atacantes fueron escasísimos, así como el material de guerra perdido en la retirada.

Falta saber si después de conseguir el equilibrio apeteido, las reservas teutonas no transformarán su recia defensiva en vigorosa ofensiva.

Las noticias de los otros teatros de operaciones carecen de interés.

Comandante Ozus

### PRIMERA COMUNIÓN

J. CASAU FOTOGRAFO

Preciosos saldrán sus niños retratándolos en esta acreditada casa.

Un artístico retrato y tres magníficas postales 5 Ptas.

Omnibus n.º 3, (antes Cañón)

### JUNTA

de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

68